

Porter memiliki permodelan sendiri dalam menganalisa kemampuan persaingan organisasi dalam suatu medan kompetisi yang dikenal sebagai *Porter's Five-Forces Model*.¹⁵ Lima kekuatan yang perlu dianalisa untuk mengetahui peluang dan ancaman persaingan ini yang pertama adalah kekuatan persaingan antar-organisasi saingan (*industry competitors*). Kekuatan yang pertama ini pada umumnya merupakan faktor terkuat yang menentukan sukses gagalnya organisasi melakukan persaingan. Bahwa suatu organisasi akan berhasil ketika organisasi tersebut mampu menghasilkan keunggulan bersaing atas strategi-strategi yang dijalankan organisasi-organisasi pesaing. Kekuatan kedua yang patut diperhitungkan adalah kekuatan pemasok (*supplier*). Daya tawar mereka dalam memberikan bahan baku yang dibutuhkan oleh industri akan mempengaruhi proses produksi yang bisa dilakukan organisasi. Misalnya perihal jumlah ketersediaan mereka, ketersediaan pemasok yang mampu menyediakan bahan baku yang sesuai dengan kebutuhan organisasi, biaya yang dipatok oleh masing-masing pemasok untuk bahan baku yang dibutuhkan organisasi, biaya yang dibutuhkan apabila organisasi memutuskan untuk pindah ke pemasok yang selainnya, dan sebagainya. Yang ketiga adalah kekuatan konsumen (*buyers*). Dalam perhitungan ini, konsentrasi pembeli akan dibandingkan dengan konsentrasi organisasi penyedia produk/jasa layanan. Selain itu perlu mengukur besaran volume pembeli, kemampuan pembeli dalam mengakses produk-produk pengganti, dan sebagainya. Kemudian kekuatan yang ke empat adalah kekuatan pesaing baru (*potential entrants*).

Apabila suatu industri kedatangan pesaing baru, maka persaingan pada industri tersebut pasti akan mengalami kenaikan intensitas. Untuk menganalisa peluang/ancaman datangnya pesaing baru, manajer perlu mengidentifikasi skala ekonomi, kebutuhan penguasaan teknologi dan trik-trik praktis, kurangnya pengalaman, kuat/tidaknya loyalitas konsumen pada industri tersebut, kekuatan preferensi merk, besaran syarat permodalan,

¹⁵ Michael E Porter, *Competitive Advantage: Creating and Sustaining Superior Performance* (New York: Free Press, 1998), 6.

kurangnya jaringan distribusi yang memadai, kebijakan regulasi/batasan dari pemerintah, ketersediaan akses terhadap bahan baku untuk produksi, kepemilikan hak paten, ketersediaan lokasi strategis baru, peluang serangan dari organisasi-organisasi lama yang menjalin kerjasama/bersatu. Kekuatan terakhir dalam konsep *Porter's Five-Forces Model* ini adalah potensi pengembangan produk pengganti (*substitutes*). Ketersediaan produk pengganti membuat konsumen memiliki *range* batasan harga tertinggi hingga terendah, kualitas yang tertinggi hingga yang terendah, yang paling dapat memenuhi/sesuai dengan kebutuhan yang mereka miliki serta dengan kualitas baik hingga yang paling kurang memenuhi kebutuhan mereka/biasa-biasa saja.

Analisis eksternal selain di atas adalah analisa lingkungan pesaing. Pengumpulan dan proses evaluasi terhadap informasi tentang para pesaing bernilai sangat strategis bagi kesuksesan organisasi. Sasaran dari analisa pesaing adalah pengembangan profil sifat dasar dan kesuksesan dari kemungkinan-kemungkinan perubahan strategi yang bisa dilakukan oleh para pesaing, kemungkinan tanggapan masing-masing pesaing terhadap serangkaian gerakan strategis yang diinisiasi oleh organisasi lain, dan atau kemungkinan reaksi-reaksi pesaing terhadap serangkaian perubahan industri dan lingkungan yang lebih luas yang mungkin saja terjadi. Untuk menganalisa lingkungan pesaing diperlukan data-data yang cukup banyak, mendalam, dan tentu saja valid, yang untuk itu diperlukan usaha yang benar-benar keras.

Porter menjelaskan terdapat empat komponen besar untuk menganalisa para pesaing. Empat komponen yang harus diuraikan tersebut adalah tentang apa yang menjadi pendorong bagi tiap-tiap pesaing yang dicerminkan dari tujuan mereka di masa depan, tentang apa yang dilakukan dan mampu dilakukan pesaing yang itu dapat diketahui dari strategi tiap-tiap pesaing saat ini, apa yang diasumsikan oleh tiap-tiap pesaing mengenai dirinya sendiri maupun mengenai industri (medan antar-organisasi saingan), serta apa saja yang menjadi kemampuan tiap-tiap pesaing baik kekuatan maupun kelemahan yang nampak melalui produknya, saluran distribusinya, pemasaran & penjualannya, operasionalnya, riset dan

dihadapi, atau ditangani oleh organisasi, maka nilai *rating*nya akan semakin rendah. Skala untuk mengukur *rating* ini menggunakan besaran angka yang paling rendah satu sampai yang paling besar lima. Setelah semua faktor ancaman maupun peluang dilakukan pembobotan dan *peratingan*, maka manajer melakukan penghitungan skor pada masing-masing faktor dengan cara mengkalikan bobot dengan *rating* pada tiap-tiap faktor. Pembobotan dan pengukuran *rating* dari tiap-tiap faktor bisa dijelaskan argumen pertanggungjawabannya di kolom paling kanan dari tabel *EFAS*. Kemudian, hasil perkalian antara bobot dengan skor pada masing-masing faktor strategis, bisa dijadikan rujukan untuk menilai seberapa baik organisasi dalam merespon atau menghadapi peluang dan ancaman yang ada di lingkungan eksternalnya saat ini.

E. Analisis Lingkungan Internal

Lingkungan persaingan yang sedemikian ketat membuat penggunaan cara-cara tradisional dan klasik dalam bersaing menjadi tidak efektif. Upaya untuk menekan biaya operasional, biaya SDM, pemilihan sumber materi tertentu sebagai produk, dinilai tidak cukup membuat organisasi akan bertahan dalam persaingan yang keras. Organisasi pada dasarnya merupakan sekumpulan sumber daya, kemampuan, serta kompetensi yang cenderung heterogen yang dapat digunakan dalam menciptakan posisi pasar eksklusif tanpa ada gangguan dari organisasi lainnya. Pandangan ini berpijak pada asumsi bahwa setiap organisasi tentu setidaknya-tidaknya memiliki sumber daya (meskipun misalnya sedikit sekali), dan kemampuan khusus yang tidak dimiliki oleh perusahaan lainnya, atau setidaknya-tidaknya kombinasi antara sumber daya dan kemampuannya tersebut berbeda dengan organisasi lainnya. Sumber daya yang dimaksudkan di sini adalah sebagian daya kemampuan inti yang dimiliki oleh organisasi. Kemampuan inti tersebut akan mampu membuat organisasi menciptakan nilai yang dipandang lebih baik daripada para pesaing lainnya, atau bahkan organisasi mampu menciptakan sebuah nilai yang tidak mungkin dapat ditiru oleh pesaing

untuk memanfaatkan peluang yang ada di eksternal. Sedangkan kolom strategi *strength – threats*, manajer bisa merumuskan alternatif-alternatif strategi yang paling memungkinkan bagi organisasi dalam mengoptimalkan kekuatan internalnya untuk menghindari ancaman yang ada di eksternal. Pada kolom strategi *weakness – opportunity*, manajer bisa merumuskan alternatif-alternatif strategi yang paling memungkinkan bagi organisasi dalam memperbaiki kelemahannya untuk memanfaatkan peluang yang ada di eksternal. Dan kolom yang terakhir yaitu *weakness – threats*, manajer bisa merumuskan alternatif-alternatif strategi yang paling memungkinkan bagi organisasi dalam memperbaiki kelemahannya untuk menghindari ancaman.

Tahap selanjutnya dalam perumusan strategi yang harus dilakukan adalah pembuatan *Quantitative Strategic Planning Matrix* atau yang biasa dikenal sebagai *matrix QSPM*. Dengan menggunakan matrix *QSPM*, manajer dapat menentukan mana diantara beberapa alternatif strategi yang paling baik bagi organisasi sesuai dengan faktor-faktor strategis yang diketahui dari proses analisa lingkungan internal dan eksternal.

H. Strategi Bersaing Generik

Pada kondisi persaingan secara luas, Porter menggambarkan setidaknya ada tiga bentuk strategi bersaing yang cenderung konsisten, baik dalam penerapan pada organisasi, maupun secara keseluruhan dengan bentuk kombinasi tiap unit bisnis pada suatu induk organisasi tertentu. Penggunaan tipe-tipe strategi generik ini tentu saja bertujuan untuk menciptakan posisi yang aman dalam jangka panjang dan mengungguli para pesaing dalam medan pertarungan organisasi-saingan. Ketiga tipe strategi bersaing yang digagas Michael Porter ini adalah strategi keunggulan biaya, strategi diferensiasi, dan strategi fokus. Penerapan salah satu dari tiga tipe strategi bersaing ini menuntut manajer memiliki komitmen total dan tata kelola organisasi yang saling mendukung satu dengan yang lain. Ketidakfokusan manajer untuk menerapkan salah satu strategi bersaing generik ini justru akan membuat organisasi kalah dalam persaingan. Oleh Porter, organisasi semacam ini

keuangan, maupun penunjang-penunjangnya. Dengan melakukan analisa SWOT melalui *matrixs* SWOT telah diperoleh beberapa strategi alternatif berupa strategi SO yaitu memperluas pasar dan mengembangkan produk software. Strategi WO yaitu meningkatkan promosi penjualan dan memberikan apresiasi kinerja karyawan perusahaan. Strategi ST yaitu mempertahankan hubungan baik dengan pelanggan, baik *dealer* maupun pelanggan akhir. Strategi WT yaitu membuat kontrak perjanjian dengan pemasok untuk memperjelas hubungan kerja sama dengan pemasok dan mempertahankan karyawan. Sedangkan dengan menggunakan *matrix grand strategy* didapat beberapa strategi alternatif yang cocok untuk PT. Asia Inovasi Dimensi Cipta yaitu, penetrasi pasar, pengembangan pasar, pengembangan produk, integrasi ke belakang, integrasi ke depan, integrasi horizontal, atau diversifikasi terkait. Dengan melihat *matrix* SWOT dan *matrix Grand Strategy*, maka strategi yang tepat digunakan oleh PT. Asia Inovasi Dimensi Cipta adalah strategi pengembangan pasar dan pengembangan produk.⁵²

Penelitian ketiga yang berkenaan dengan Aswaja NU Center dilakukan oleh Munawir, yang berjudul *Aswaja NU Center dan Perannya sebagai Benteng Aqidah*. Dalam jurnal penelitian yang ditulis Munawir tersebut, objek kajian difokuskan pada Aswaja NU Center Banyuwangi. Dalam penelitiannya, ditemukan empat peranan Aswaja NU Banyuwangi dalam membentengi aqidah *jam'iyah* NU. Yakni pertama, Program Uswah (Usaha Sosialisasi Ahlussunnah Waljamaah), melalui sosialisasikan faham aswaja ke berbagai elemen masyarakat dengan berbagai cara dan usaha, baik itu melalui *lailatul ijtima'*, pengajian umum, khutbah jumat, penerbitan, media cetak dan elektronik. Kedua, Biswah (Bimbingan dan Solusi Ahlussunnah Waljamaah) yang menjadwalkan pengurus syuriyah NU secara berkala untuk membimbing dan memberikan solusi kepada masyarakat yang mau bertanya tentang faham aswaja, baik langsung atau, telepon atau media lain. Ketiga, Dakwah

⁵² Florensia Dessy Puspitasari, Ratih Indriyani, "Analisis Strategi Bersaing pada PT Asia Inovasi Dimensi Cipta", *Agora*, 1 (2014), 272-279.

